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ILMO.SR.PROF.DR. LAURO DOMINGOS MORETTO 

DD ACADÊMICO PRESIDENTE DA ACADEMIA 

NACIONAL DE FARMÁCIA, 

 

SENHORES COMPONENTES DA MESA, 

AUTORIDADES PRESENTES, 

 

SENHORES E SENHORAS: 

 

COM MUITO ORGULHO E CHEIO DE ALEGRIA 

ADENTRO ESTA NOBRE ACADEMIA COMO SEU NOVO 

ACADÊMICO. 

ESTA POSSIBILIDADE ME FOI ABERTA PELOS 

ILUSTRES ACADÊMICOS DR.LAURO DOMINGOS 

MORETTO E DR.DAGOBERTO GARCIA BRANDÃO. 

DESDE A ADOLESCÊNCIA INTERESSEI-ME MUITO 

PELA TERAPÊUTICA, INSPIRADO NA NECESSIDADE 



DE ENTENDER A DOENÇA DE PARKINSON E SEU 

TRATAMENTO QUE ACOMETEU O MEU PAI QUANDO 

EU TINHA APENAS 3 ANOS DE IDADE. 

DESDE LOGO PERCEBI QUE A MEDICINA NÃO 

PODERIA CAMINHAR LONGE DA FARMÁCIA. 

DE QUE VALE UM ÓTIMO DIAGNÓSTICO SEM A 

TERAPÊUTICA E VICE-VERSA. 

SEMPRE TIVE PARA MIM QUE QUEM NÃO RESPEITA O 

PASSADO NÃO MERECE O FUTURO. 

ASSIM OLHANDO PARA TRÁS VEREMOS QUE JÁ NA 

ANTIGUIDADE HAVIA MENÇÕES SOBRE DOENÇAS E 

SUBSTÂNCIAS QUE PODERIAM INTERFERIR NA SUA 

EVOLUÇAO. 

AS PLANTAS E OS COMPOSTOS QUÍMICOS FAZIAM 

COMPANHIA AOS RITUAIS RELIGIOSOS QUE VISAVAM 

CURAR AS ENFERMIDADES. 

JÁ NA BÍBLIA HAVIA REFERÊNCIA AO USO DO 

PLACEBO COM SEU POTENCIAL EFEITO BENÉFICO EM 

ALGUNS CASOS. 

NA IDADE MEDIA INICIOU-SE A COMPILAÇÃO DOS  

“MEDICAMENTOS”  PARA UMA FARMACOPÉIA. 

NO FINAL DO SÉCULO 18 HOUVE O PRIMEIRO 

ESTUDO CLÍNICO COMPARATIVO FEITO PELO OFICIAL 

DA MARINHA INGLESA JAMES LIND PARA A 

PREVENÇÃO E TRATAMENTO DO ESCORBUTO. 



DURANTE SÉCULOS O ENSINO E A PRÁTICA DA 

MEDICINA E FARMÁCIA ESTIVERAM JUNTOS. OS 

IRMÃOS COSME E DAMIÃO, UM MÉDICO E OUTRO 

FARMACÊUTICO, SÃO OS PATRONOS DESTAS 2 ÁREAS 

DA SAÚDE. FORAM, POR SUAS PRÁTICAS, 

PERSEGUIDOS PELO IMPERADOR DIOCLECIANO E SE 

TORNARAM MÁRTIRES CRISTÃOS DE ORIGEM ÁRABE. 

A TUBERCULOSE DIZIMOU CENTENAS DE 

ESCRITORES, POETAS, MÚSICOS AINDA MUITO 

JOVENS POR FALTA DE MEDICAÇÃO ADEQUADA. 

EPIDEMIAS DIVERSAS COMO A VARÍOLA, CÓLERA, 

PESTE BUBÔNICA, FEBRE ESPANHOLA, MATARAM 

CENTENAS DE MILHARES DE PESSOAS POR TODOS OS 

CANTOS DO MUNDO. HOJE, GRAÇAS ÀS VACINAS E 

MEDICAMENTOS ISTO JÁ NÃO OCORRE COM AQUELA 

INTENSIDADE. 

A PESQUISA DE NOVOS AGENTES TERAPÊUTICOS É 

FASCINANTE PORQUE TEMOS CONDIÇÕES DE 

INTERVIR NO DESENROLAR DE UMA DOENÇA. 

AS VACINAS  E O SANEAMENTO BÁSICO SÃO 

RESPONSÁVEIS PELA MANUTENÇÃO DE MILHÕES DE 

VIDA. 

OS ANTIBIÓTICOS DIMINUIRAM SUBSTANCIALMENTE 

AS MORTES POR AGENTES INFECCIOSOS. 

INFELIZMENTE TIVE UMA IRMÃ QUE MORREU  AOS 

13 ANOS DE IDADE COM FEBRE TIFÓIDE ANTES DA 

COMERCIALIZAÇÃO DA PENICILINA 



ATUALMENTE JÁ  NÃO SE BUSCA MAIS 

MEDICAMENTOS QUE SÓ ATUAM NA DOENÇA MAS 

QUE PROPORCIONEM, TAMBEM, A PREVENÇÃO DE 

OUTROS EVENTOS, TAIS COMO OS 

CARDIOVASCULARES  NO CASO DOS 

ANTIHIPERTENSIVOS. 

A PROMOÇÃO DA SAÚDE, ATRAVÉS DA BUSCA DE 

MELHOR QUALIDADE DE VIDA FÍSICA, PSÍQUICA E 

SOCIAL TEM UM PAPEL PREPONDERANTE. 

A EVOLUÇÃO DO CONHECIMENTO CIENTÍFICO NOS 

ÚLTIMOS 100 ANOS FOI INFINITAMENTE SUPERIOR A 

TODOS OS SÉCULOS ANTERIORES SOMADOS. 

EM UM FUTURO NÃO MUITO DISTANTE TEREMOS 

MEDICAMENTOS MAIS APROPRIADOS PARA OS 

PADRÕES GENÉTICOS DOS PACIENTES, EM VIRTUDE 

DA GRANDE EVOLUÇÃO DA FARMACOGENÔMICA. 

TODO ESTE DESENVOLVIMENTO CIENTÍFICO PARTE 

DO PRINCÍPIO FUNDAMENTAL DE HIPÓCRATES DE 

QUE “PRIMUM NON NOSCERE” , OU SEJA, PRIMEIRO 

NÃO PREJUDICAR.  

ASSIM SE DESENVOLVEM AS PESQUISAS CLÍNICAS. 

DESTE MODO, AINDA QUE A FARMÁCIA E A MEDICINA 

TENHAM O SEU PRÓPRIO CAMINHO DE EVOLUÇÃO 

ACABAM NO MESMO OBJETIVO QUE É  O SER 

HUMANO. 

DAÍ A NECESSIDADE DE UMA GRANDE PARCERIA. 



DENTRO DESTE PRINCÍPIO CRIAMOS, A EXEMPLO DE 

OUTROS PAÍSES, UM CURSO DE ESPECIALIZAÇÃO EM 

MEDICINA FARMACÊUTICA NA UNIVERSIDADE 

FEDERAL DE SÃO PAULO, EM 1999. ESTE CURSO, QUE 

NOS ENCHE DE ORGULHO, É EXTENSIVO A TODOS OS 

PROFISSIONAIS DA SAÚDE AINDA QUE 

PREDOMINANTEMENTE FREQUENTADO POR 

MÉDICOS E FARMACÊUTICOS. 

OLHANDO, AGORA, A REALIDADE DE NOSSO PAÍS 

ONDE AINDA A DESIGUALDADE SOCIAL, AS 

DIFERENÇAS ENTRE A MISÉRIA E A LUXÚRIA SÃO 

EXUBERANTES, REFLETIMOS SOBRE QUE CAMINHOS 

A FARMÁCIA E A MEDICINA PODERÃO TRILHAR 

QUANDO OS PACIENTES MORREM NAS FILAS DE 

ATENDIMENTO MÉDICO. E SE DELAS SE SALVAREM 

MUITAS VÊZES NÃO TEM COMO TER ACESSO  AO 

MEDICAMENTO. 

OS DESCASOS COM A SAÚDE E A EDUCAÇÃO NOS 

PREOCUPAM MUITO PORQUE TRAZEM UM 

GENOCÍDIO SILENCIOSO, SEJA DA VIDA OU DO 

CONHECIMENTO. 

OS EXEMPLOS DE PAISES VITORIOSOS, MUITAS VEZES 

ARRASADOS PELAS GUERRAS, MOSTRAM QUE SÓ É 

POSSÍVEL O ÊXITO COM INVESTIMENTO MACIÇO EM 

EDUCAÇÃO E SAÚDE. 

ENQUANTO ESTAS 2 ÁREAS FOREM CONSIDERADAS, 

NOS ORÇAMENTOS FEDERAL, ESTADUAL E 



MUNICIPAL, COMO DESPESAS CONTINUAREMOS A 

MENDIGAR ATENDIMENTO MÉDICO E NADAR NA 

IGNORÂNCIA. 

OS CAMINHOS FUTUROS PASSAM, 

OBRIGATORIAMENTE, PELO ENSINO, PESQUISA E 

INOVAÇÃO SE QUISERMOS SER UM PAIS 

VERDADEIRAMENTE DESENVOLVIDO. 

SEMPRE TIVE PARA MIM QUE O MAIOR DOS 

IMPÉRIOS É AQUELE FUNDADO NO ESPÍRITO E NO 

CONHECIMENTO. SÃO INDELÉVEIS COM O TEMPO E 

SÃO OS ÚNICOS QUE PERMANECEM COMO UM 

PRECIOSO LEGADO DA SABEDORIA E DA 

SUPERIORIDADE HUMANA EM RELAÇÃO AOS 

ANIMAIS. NÓS NOS LEMBRAMOS MAIS DA FILOSOFIA 

DE ATENAS DO QUE AS CONQUISTAS DE ESPARTA 

ASSIM COMO DOS CONHECIMENTOS DOS EGÍPCIOS. 

COMO MÉDICO E PROFESSOR VEJO COM TRISTEZA A 

DETERIORAÇÃO DA EDUCAÇÃO E DA SAÚDE COM A 

FORMAÇÃO DE MAUS PROFISSIONAIS, MÁS 

CONDIÇÕES DE ENSINO E DE ATENDIMENTO MÉDICO 

FERINDO BRUTALMENTE A NOSSA CIDADANIA. 

VEJO NA ACADEMIA NACIONAL DE FARMÁCIA UMA 

EXCELENTE E HONRADA VOZ CONTRA ESTE STATUS 

QUO. 

REPITO QUE, ORGULHOSAMENTE, OCUPAREI A 

CADEIRA NÚMERO 91 CUJO PATRONO É O 



ACADÊMICO PROF.DR. MANOEL MARIA DE MORAES 

VALLE. 

ESTE ILUSTRE ANTECESSOR NASCEU NO RIO DE 

JANEIRO EM 1824. 

ERA DOUTOR EM MEDICINA E LENTE DE QUÍMICA 

MINERAL DA ESCOLA ANATÔMICA, CIRÚRGICA E 

MÉDICA DO RIO DE JANEIRO, HOJE  FACULDADE DE 

MEDICINA DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE 

JANEIRO. 

O PROFESSOR MANOEL MARIA DE MORAES VALLE 

FOI MEMBRO HONORÁRIO DA ACADEMIA DE 

MEDICINA, PRESIDENTE HONORÁRIO DO INSTITUTO 

FARMACÊUTICO, COMENDADOR DA ORDEM DE 

CRISTO. 

JUBILOU-SE DEPOIS DE 35 ANOS DE PROFESSORADO. 

FOI AUTOR DE UM COMPÊNDIO DE FILOSOFIA QUE SE 

ACREDITA MUITO TER CONTRIBUIDO PARA A 

CONSOLIDAÇÃO DA ESCOLA ECLÉTICA. MORREU EM 

15 DE MAIO DE 1866. 

PUBLICOU VÁRIAS OBRAS DAS QUAIS DESTACO 

“ALGUMAS CONSIDERAÇÕES SOBRE A MENDICIDADE” 

QUE FOI SUA TESE APRESENTADA À FACULDADE DE 

MEDICINA. 

DESTACO, TAMBEM, “ CONSIDERAÇÕES GERAIS 

SOBRE A FARMÁCIA TEÓRICO-PRÁTICA” . OBRA ESTA 

OFERECIDA E DEDICADA AO IMPERADOR D.PEDRO II. 



ESTE GRANDE EXEMPL0 DE PROFESSOR DE 

FARMACOLOGIA E ARTE DE FORMULAR , ALEM DO 

SEU CONHECIMENTO DE FILOSOFIA, NOS FAZ PENSAR 

QUE A CIÊNCIA É UM TODO DIVIDIDO EM PARTES 

PARA FINS DIDÁTICOS. 

DESTE MODO RESGATAMOS A NOSSA HUMILDADE AO 

RECONHECERMOS O QUANTO AINDA TEMOS DE 

APRENDER. BASTA OLHARMOS  A GRANDEZA DO 

UNIVERSO E SEUS MISTÉRIOS POUCO DESVENDADOS. 

QUANDO SE ATINGE, ENTÃO,  A COMUNHÃO DO 

HOMEM COM O UNIVERSO AFLORA UMA SENSAÇÃO 

DE PLENITUDE E UMA HARMONIA INTERIOR QUE 

FATORES EXTERNOS NÃO PODEM DESTRUIR. 

MEUS PAIS FORAM VITAIS PARA O MEU FUTURO: 

COM ELE APRENDI O GOSTO PELA LEITURA E COM 

ELA A GARRA E A PERSEVERANÇA. 

POR ISSO ACREDITO QUE A VIDA RENASCE A CADA 

INSTANTE: UMA FLOR BROTA, UM OVO ECLODE, UMA 

CÉLULA NASCE, UMA ONDA DO MAR RECOMEÇA O 

CICLO DO IR E VIR. 

A NOSSA VIDA E OS NOSSOS SENTIMENTOS SÃO, 

TAMBEM, UM ETERNO RENASCER: É PRECISO QUE A 

SEMENTE MORRA PARA QUE ELA GERMINE. 

ONDE INICIAMOS E ONDE VAMOS PARAR TEM SIDO A 

PERGUNTA MILENAR DE TODOS NÓS. 



O IMPORTANTE É ESTARMOS CONSCIENTES DE QUE 

QUANDO TERMINAMOS UMA TAREFA OU UM 

PENSAMENTO JÁ NÃO SOMOS OS MESMOS DE 

QUANDO OS INICIAMOS. 

FINALMENTE QUERO AGRADECER E DEDICAR ESTA 

HONRARIA DE SER MEMBRO DA ACADEMIA 

NACIONAL DE FARMÁCIA À MINHA ESPOSA HELENA, 

AMIGA E COMPANHEIRA INSEPARÁVEL DE UMA 

NOVA JORNADA, AOS MEUS MELHORES AMIGOS, 

COINCIDENTEMENTE MEUS FILHOS LEONARDO E 

LEANDRO,COM OS QUAIS TENHO APRENDIDO A ARTE 

DE VIVER A CADA INSTANTE, ÀS MINHAS NORAS 

SANDRA E MARCIA QUE POSSIBILITARAM A VINDA 

DOS MEUS NETOS STEFANO, VITTORIO E TARIQ QUE 

JÁ ME  FAZEM SENTIR    REALIZADO E ETERNO. 

 MUITO OBRIGADO A TODOS ! 

 

 

 

 

 

 


